

**Zeitschrift:** Zürcher Taschenbuch  
**Herausgeber:** Gesellschaft zürcherischer Geschichtsfreunde  
**Band:** 51 (1931)

**Vorwort:** Geleitwort  
**Autor:** Häne, Johannes

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Geleitwort

---

Vor 10 Jahren befand sich das Zürcher Taschenbuch in einer schlimmen Krise. Die Druckkosten waren infolge des Krieges derart angestiegen, daß die freiwilligen Beiträge und auch die Unterstützung durch die Antiquarische Gesellschaft nicht mehr ausreichten, das regelmäig wiederkehrende bedeutende Defizit zu decken. Da trat die Firma Arnold Bopp & Co., Verlag und Druckerei in Zürich, in den Riß und übernahm von 1921 an in dankenswertester Weise die Herausgabe des Taschenbuches auf eigene Rechnung. Die Folge war ein bedeutender Aufschwung desselben: der Absatz stieg von etwa 250 auf durchschnittlich 1000 Exemplare. Die Bilderausstattung war reichlicher gehalten als früher; auch farbige Bilder wurden den Bänden beigegeben. Dazu gab es für die Jahrgänge 1921/22, 1925 und 1927 vier separate Farbendrucke als Beilagen, Kunstblätter mit Ansichten aus dem Zürich des 19. Jahrhunderts, die oft als Wandschmuck Verwendung fanden.

Da kam im Jahre 1929 die Auflösung der Firma Bopp & Co., die zweifellos für das Taschenbuch bedeutende Opfer gebracht hat. Zwar ist die Firma als bloßer Verlag wieder erstanden. Wir haben — vor allem auch, um der Verkaufsorganisation nicht verlustig zu gehen — einen neuen Vertrag mit ihr abgeschlossen, der uns aber die Pflicht auferlegt, jährlich einen namhaften Zuschuß an die Herausgabe des Taschenbuches zu leisten. Ferner muß zur Gewinnung erwünschter Mitarbeiter die Zahlung kleiner Honorare an die Autoren, wie sie früher üblich gewesen ist, wiederum aufgenommen werden. Durch diese Mehrkosten ist die dauernde Fortführung des Taschenbuches neuerdings ernstlich in Frage gestellt, wenn es nicht möglich wird, von Kanton und Stadt Zürich jährliche

Subventionen zu erhalten. Nun hat in den letzten Tagen der Große Stadtrat einen entsprechenden Beschuß gefaßt, und beim Kanton scheinen die Aussichten gleichfalls günstig zu liegen. Wir wollen hoffen, daß es gelingen werde, die Fortsetzung des Unternehmens zu sichern im Interesse der geschichtlichen Studien in Kanton und Stadt Zürich.

Mit dem 51. Jahrgang, der hier vorliegt, verlieren wir einen wichtigen, tüchtigen Mitarbeiter, Herrn Dr. Emil Stauber, der 25 Jahre lang die Uebersicht über die Bibliographie der Geschichte, Landes- und Volkskunde von Stadt und Kanton Zürich geliefert hat. Er ist aus Gesundheitsrücksichten zurückgetreten. Wir möchten ihm nochmals, wie es bereits im Jahre 1925 nach 20jähriger Tätigkeit geschehen ist, den herzlichsten Dank für die uneigennützige, genaue und zeitraubende Arbeit aussprechen. Es wird schwer halten, einen ebenso zuverlässigen pünktlichen Nachfolger zu finden.

Die beste und wünschbarste Gewähr für den Weiterbestand unseres Unternehmens würde freilich ein starkes Anwachsen der Leser- und Abnehmerzahl bieten, und wir erlauben uns daher, das Zürcher Taschenbuch dem Interesse eines weiteren Kreises warm zu empfehlen. Ein Inhaltsverzeichnis, das seit einigen Jahren am Schlusse den Bänden beigegeben ist, gibt Rechenschaft über den reichen und vielseitigen Gehalt der ganzen Sammlung an geschichtlichen und kulturgegeschichtlichen Aufschlüssen und erleichtert ihre Benützung.

Möge auch das vorliegende Taschenbuch für das Jahr 1931 viele Freunde finden und als willkommene Gabe manchen Weihnachtstisch zieren!

Zürich, Mitte Oktober 1930.

Namens der Redaktionskommission:  
Johannes Häne.